

y obtuvo definitivamente la Transilvania y la Baja Hungría. Fué el último de los Zapoly.

**ZAPOROGOS** (cosacos): rama de los cosacos de la Ucrania, llamados también de este modo a causa de que habitaron en un principio las inmediaciones de las cataratas del Dniepr, llamadas en ruso «porogie». Sirvieron a los polacos, rusos y suecos. En tiempo de Pedro el Grande tuvieron por hetman al famoso Mazeppa. Pedro los sometió, les impuso gefes rusos y los empleó en los trabajos públicos. Catalina II les quitó su hetman y los envió a las márgenes del Kouban, en donde se hallan los restos de los cosacos zaporogos, semejantes en todo actualmente a los demás cosacos.

**ZARA**: ciudad de los Estados austríacos en Dalmacia, capital de círculo en el estrecho de Zara, a 79 leguas S. de Viena, y 4 1/2 N. O. de Zara-Vechia; tiene 6,900 hab., arzobispado, palacio, hermoso puerto, ciudadela, industria de telas de seda y lana, de afamados licores y ruinas de antigüedades romanas en sus cercanías. El círculo de Zara, limitado al N. por la Croacia, el de Spalatro al S., el Adriático al S. O. y la Turquía europea al E.; tiene 415,000 hab. y muchas islas (Grosa, Inoronata, Zuri, Ughian, Melada, etc.).

**ZARA-VECHIA** (que significa «Zara antigua»), «Biograd ó Biograd» en esclavon, IADERA BLANDONA ó ALBA MARÍTIMA de los antiguos: pueblo de Dalmacia, a 4 1/2 leguas S. E. de Zara, con puerto muy seguro y 1,550 hab. Fue capital de la Liburnia en tiempo de los romanos, y residencia de algunos reyes de Croacia; en el siglo XII quedó sometida a Venecia; los venecianos la destruyeron en el siglo XVIII en castigo de una insurrección, y quedó reemplazada por la actual ciudad de Zara.

**ZARAGOZA**: ciudad arzobispal de España en el antiguo reino de Aragón, capital de la provincia de su nombre, situada en terreno llano a orillas del río Ebro, sobre el que tiene un magnífico puente de piedra. Su nombre es de origen arábigo; su fundación se pierde en la noche de los tiempos, y su reedificación fué en el séptimo consulado de César, que la dió el título de colonia inmune é hizo convento jurídico y la pobló de soldados veteranos. Conserva muchos restos y antigüedades de árabes y romanos. La ciudad descuellan en medio de una fertilísima llanura, presentando a la vista del viajero los elevados chapiteles de sus campanarios y las cimas de sus magníficos templos, que

han sido de los más ricos de España hasta la invasión de 1808, pues solo del joyero de la Virgen del Pilar, se sacaron para obsequiar al mariscal Lannes y oficiales de plana mayor de su ejército, alhajas y joyas, cuyo valor ascendió a la enorme suma de 129,411 1/2 pesos, habiéndose libertado por este medio los zaragozanos del saqueo que les amenazaba. No es de este lugar referir las hazañas que tanta gloria han alcanzado para sus naturales y habitantes; pero si puede inferirse los perjuicios que experimentaría una ciudad abierta, bombardeada y atacada por inmensas fuerzas enemigas. Sus calles principales, entre otras la del Coso, no presentaban más que escombros y ruinas. Entre las grandes pérdidas que sufrió Zaragoza en sus asedios, ocupa un lugar muy principal el hermoso edificio de la diputación del reino. Esta obra magnífica con todas sus preciosidades, fué consumida por las llamas en el segundo sitio, siendo también reducido a cenizas el famoso archivo del reino, cuya pérdida irreparable ha sido de la mayor trascendencia. Entre los muchos y magníficos templos que contiene Zaragoza, llama la atención el metropolitano de Nuestra Señora del Pilar. Esta obra y el adorno del antiguo edificio que ocupa, fué ejecutada por los más distinguidos profesores de las tres nobles artes de aquel tiempo. La cúpula principal la pintó al fresco el pintor de cámara don Antonio Velazquez, que para este efecto fué llamado de Roma. El coro de esta iglesia es magnífico; consta de 115 sillas de roble de Flandes, cuyos respaldos, brazos, asientos, cornisamentos, etc., todos se hallan tan caprichosamente esculpidos ó embutidos, que no obstante de ser infinitas las figuras y dibujos de su ornato, todas presentan diferentes actitudes. El altar mayor es una obra admirable. La iglesia de San Pablo es la mayor de la ciudad, y el retablo mayor es una obra sorprendente.

**CASA DE MISERICORDIA**. Este piadoso establecimiento se debe al celo de los hermanos de la congregación de la santa escuela de Cristo, que convencidos de los graves daños y escándalos que ocasionaba la muchedumbre de vagos que con el título de mendigos pedían limosna por las calles de la ciudad, concibieron el proyecto de la creación de un hospicio en el año de 1666, donde fuesen recogidos los verdaderos pobres para su educación y asistencia. A estos se les da una ocupación análoga a su sexo y circunstancias; pero los productos de este trabajo no alcanzan a cubrir

todas las atenciones del establecimiento.

**SANTO HOSPICIO GENERAL DE NUESTRA SEÑORA DE GRACIA**. El edificio antiguo de este hospital fué incendiado en el primer sitio que sufrió esta ciudad en el año de 1808. Se cree que es la mayor casa de caridad del orbe cristiano: en el año de 1852 entraron 9,450 personas de diferentes provincias y de toda clase de enfermedades. Las rentas recaudadas por este hospital por todos conceptos, ascendieron en un año común de los cinco, de 1828 a 1832, a 1.126,359 reales con 11 mrs.; y sus gastos importaron 1.188,705 reales con 44 mrs. Existen en Zaragoza otras casas de beneficencia que prueban la piedad de sus naturales. Llama la atención del viajero, entre otros los edificios siguientes.

**LONJA**. Es un edificio suntuoso, reducido a un gran salón con su linterna y doble galería de arcos y considerable número de columnas dóricas. En sus puertas, en su escalera que es de mucho mérito, y en sus techos se ven pinturas excelentes.

**UNIVERSIDAD LITERARIA**. Este edificio también fué destruido en la guerra de la independencia por medio de las minas; pero se ha reedificado en la mayor parte. Su patio, que es cuadrilongo, se halla rodeado de un claustro, y en proporciónadas distancias sostienen su techo 18 columnas.

**TEATRO**. Es uno de los mejores y más cómodos por la anchura de sus corredores y elevación de sus tránsitos.

**CASA DE ZAPORTA**. El patio de esta casa, que ahora pertenece a la baronesa viuda de Torreñel, es una obra suntuosísima. En el primer cuerpo hay 12 arcos entre columnas llenas de labores de escultura, y lo mismo en la galería del segundo cuerpo.

**TORREÑUEVA**. Lo era hace más de 500 años y conserva todavía esta denominación. Se fabricó por disposición del capítulo y consejo de Zaragoza, con el objeto de colocar un reloj que se oyese en toda la ciudad: tiene dos campanas, una para las horas y otra para los cuartos. En la fundación de la campana mayor se emplearon 250 quintales de metal, y su fabricación duró 15 meses, habiendo sido colocada en el año 1510.

**PUNTE DE PIEDRA**. Este puente magnífico sobre el Ebro consta de siete arcos, y el mayor que ocupa el centro tiene 48 varas de diámetro.

**CASA DE BAÑOS**. Este edificio llama la atención por su sencillez, y las comodidades que ofrece a pesar de su pequeña superficie. Zaragoza abunda en deliciosos paseos: el llama-

do de la Casablanca es donde concurren las gentes de la ciudad los días festivos; pero cuando es mayor la concurrencia es en los días de San Juan y San Pedro. Consta de 9,658 vecinos y 40,482 hab. Pertenecen a la diócesis y partido judicial de su nombre. Tiene un cabildo, compuesto de un arzobispo, varias dignidades, canónigos, racioneros, beneficiados y el suficiente número de capellanes para la decencia del culto, una audiencia compuesta de un regente, 12 magistrados y dos fiscales, una diputación y consejo provincial, una capitania general, gefatura política, intendencia y demás oficinas de rentas, contaduría de amortización y comisionado de bienes nacionales, todo de primera clase, administración principal de correos, 70 iglesias además de la catedral, 16 parroquias, 16 conventos de monjas, cinco hospicios, una universidad literaria, sociedad económica con cátedras de matemáticas, botánica, química y agricultura, una junta de caridad, un seminario conciliar, una casa de reclusión, una biblioteca, y hubo 24 conventos de frailes. Su industria consiste en fábricas de curtidos, sombreros, jabón, aguardiente, cordelería, alpargatas, lienzos, paños, estameñas y bayetas; algún comercio, arriería, granjería y tráfico de ganados. Sus armas son un león de oro en campo de gules, que le dió con su nombre César Augusto, de cuyo dictado se conservan muchas medallas romanas. La diócesis el león rapante según Silva, por ser la insignia de sus banderas. Banter dice que Octaviano la reedificó 25 años antes de Cristo, que es la fecha que la señala Morales en su historia general de España. Puede consultarse a Luis Lopez en los «Trofeos» que escribió de Zaragoza al capítulo noveno. Según este autor, los moros la tuvieron 400 años hasta que la ganó el rey de Aragón don Alonso el Batallador, negando la opinión de los que pretenden, la dió los blasones don Alonso por estar casado con doña Urraca, propietaria del reino de León, porque antes de que usase este de su divisa del león, la habían usado Julio César y Augusto, que se la dieron a Pamplona, Huete, Toledo y otras poblaciones.

**ZARAGOZA (PROVINCIA DE)**: confina esta provincia de España al N. con Francia, al N. E. con la de Huesca, al E. con la de Lérida, al S. E. con la de Teruel, al S. O. con la de Guadalajara, al O. con la de Soria y al N. O. con la de Navarra, comprendiendo una superficie de 440 leguas cuadradas. Divídese en los 15

partidos de la Almunia de doña Godina, Ateca, Belchite, Calatayud, Caspe, Daroca, Egea de los Caballeros, Pino, Sos, Tarazona, y dos en Zaragoza. Depende en la parte militar de la capitania general de Aragón, en la eclesiástica de su propio arzobispado, en la judicial de la audiencia del territorio sita en Zaragoza, y en la civil del gobierno político é intendencia de rentas de la provincia. El río principal que la fertiliza es el Ebro que la cruza de parte a parte, y cuyas aguas abastecen los canales Imperial y de Tauste. Su término abunda en cereales, vinos blancos y tintos, hortalizas y frutas, tomando cada día un aumento considerable la cosecha del aceite. Criase también mucho ganado lanar, y en varios distritos se da la seda, el azafran y la barrilla. La ribera del Jalon es uno de los graneros de esta provincia, en el cual se añade la cosecha de lino y cáñamo que es de bastante consideración. La industria de sus habitantes, sencillos, francos y generosos, casi está reducida a la que se egerece en la capital y de la cual hablaremos en su lugar oportuno.

**ZARAGOZA (ARZOBISPADO DE)**: tiene por sufragáneos los obispados de Huesca, Barbastro, Jaca, Tarazona, Albarracín y Teruel. Confina al Norte con las diócesis de Pamplona y Jaca; al E. con las de Huesca, Lérida y Tortosa, al S. con las de Valencia, Teruel y Albarracín, y al O. con las de Sigüenza, Tarazona y Osma. No tiene parte alguna suya enclavada en otras diócesis, aunque hace un gran ángulo saliente hacia Teruel; mas dentro de su territorio hay los siguientes enclavados: 1.º la parroquia de Santa Engracia de Zaragoza, que es del obispado de Huesca; 2.º la del pueblo de Pradilla, que es del de Jaca; 3.º la del pueblo de Oseja, que es del de Tarazona; 4.º Trece parroquias pertenecientes a la orden de San Juan; y 5.º las de San Juan de Panetes y del Temple en la capital, que son exentas. Los 561 pueblos que comprende corresponden a cuatro provincias civiles, a saber: 184 a la de Zaragoza; 175 a la de Teruel, el de Córtes a la Navarra, y el de Olocan a la de Castellón de la Plana. En 1855 se componía el clero de esta diócesis de 65 canónigos, 195 racioneros, 358 curas, 749 beneficiados, y 276 capellanes, en todo 1,641 eclesiásticos, que con 627 piezas vacantes hacen 2,268 beneficiados de todas clases. Hay un vicario general para todo el arzobispado, por lo que no se conocen en el seno tres oficialatos foráneos, de Daroca, Alcañiz y Puerto-

mingalbo: consta de dos iglesias catedrales (el Salvador y el Pilar dentro de Zaragoza); dos colegiales en Daroca y Alcañiz, 275 parroquiales matrices, y 9 anejas, en todo 586 iglesias. El cabildo metropolitano se compone de 13 dignidades, 50 canónigos, 97 racioneros y 44 beneficiados, divididos por mitad en los dos templos en que alternan residiendo de seis en seis meses. Hay dos seminarios, el sacerdotal de San Carlos y el conciliar de San Valero, fundado en 1788 con cátedra de geografía.

**ZARAGOZA (AUDIENCIA DE)**: Comprende las tres provincias de Huesca, Teruel y Zaragoza, con 51 juzgados de primera instancia (18 de entrada, 9 de ascenso y 4 de término); 1,255 leguas cuadradas, 1,571 pueblos, 171,103 vecinos, 751,495 almas. Consta de regente, 12 magistrados y dos fiscales. Confina al E. con la de Barcelona, al S. E. con la de Valencia, al S. O. con la de Albacete, al O. con las de Madrid y Burgos, y al N. O. con la de Pamplona.

**ZARAGOZA (PARTIDOS DE)**: hay dos de término en esta ciudad, que entre ambos comprenden 27 poblaciones con 15,934 vecinos y 55,757 habitantes, y no estando demarcados los distritos se despachan los negocios por el juez que los incoa en lo criminal y por repartimiento en lo civil.

**ZARAGOZA (HISTORIA DE)**: la fundación de Zaragoza, hecha por Tubal, se remonta en concepto de algunos historiadores hasta el año 2121 antes de Jesucristo. Pero después del nacimiento del Salvador, fué cuando la ensanchó y reedificó Marco Apripa, y de aquí el nombre de Auripa, que tuvo también esta ciudad. César Augusto la hizo después colonia romana y convento jurídico con jurisdicción sobre 52 municipios. Al apoderarse los árabes de España, hicieron tanto aprecio de Zaragoza, que fijaron en ella la corte de uno de sus principales reinos. Carlomagno favoreciendo a uno de estos reyes moros, llegó hasta Zaragoza para ser a su regreso a Francia, derrotado en el Roncesvalles. Puso sitio a Zaragoza el rey don Alonso I de Aragón llamado el Batallador, en 1118, y después de haber derrotado en Cutanda a los infieles que venían al socorro de la ciudad, la rindió a los siete meses de sitio, mandándola habitar por gente ilustre, a la que libró de toda contribución. Dió grande porción de la ciudad a los condes Gaston de Bearne y Rotron de Alperche que le habían ayudado en la conquista, puso por obispo a Pedro Librana, y constituyó a la ciudad por cabeza de los reinos de Aragón, So-

barbe y Ribagorza. Es tan antigua la silla episcopal de Zaragoza que ya se hace mención de ella en la división de obispos del tiempo de Constantino, después la hizo metrópoli y archiepiscopal el papa Juan XXII en 1518 a petición del rey don Jaime II, siendo el primer arzobispo don Pedro Lopez de Luna. Además de Santa Engracia, fueron tantos los mártires sacrificados en Zaragoza en tiempo de Diocleciano, que han recibido el nombre de innumerables. En Zaragoza residió San Sixto antes de ser pontífice, y de ella llevó a Roma al santo mártir Lorenzo. La reina de los ángeles hizo en carne mortal su visita a Zaragoza apareciéndose al apóstol Santiago, y de aquí la celebrada imagen del Pilar y su festividad. En Zaragoza se han celebrado con grande solemnidad concilios, cortes y coronaciones de reyes, como don Pedro III, don Alonso III, y IV, y aun el rey don Jaime de Sicilia. Zaragoza tenía sus antiguos y célebres fueros que con la institución del Justicia de Aragón (véase esta palabra, Lanuza, etc.) fueron abolidos por Felipe II. La inquisición se introdujo en tiempo de los Reyes Católicos, estableciéndose en el castillo de la Aljafería en 1485. En la guerra de sucesión dió Zaragoza la obediencia al archiduque Carlos en 29 de junio de 1706; pero en mayo del año siguiente entró el ejército de Felipe V mandado por el duque de Orleans. En 20 de agosto de 1710 se dió en Monte Torrero la célebre batalla de Zaragoza, en la que el ejército de Felipe V, mandado por el marqués del Bay, Armentariz y otros gefes, fué completamente destrozado y puesto en fuga por los imperiales mandados por Estarémberg, Stanhop y otros, con pérdida de artillería, banderas y mucha gente. En la guerra de la independencia sostuvo Zaragoza dos memorables sitios. El primero empezó en 15 de junio de 1808, y los franceses mandados por Lefebvre y Verdier consiguieron, a fuerza de inmensa pérdida, apoderarse de una parte de la calle del Coso, de Santa Engracia y otros edificios; pero todo hubieron de abandonarlo por la heroica resistencia de los defensores mandados por Palafox y a consecuencia de la batalla de Bailén que hizo retirar precipitadamente a los franceses en 14 de agosto. El segundo sitio, aun mas porfiado y sangriento que el primero, empezó en 19 de diciembre de 1808, y los franceses mandados por Junot, Lannés, Suchet, Mortier y otros de los mejores generales de Napoleón que había formado un decidido empeño de apoderarse de Zaragoza, a costa de inmensa pérdida y favorecidos por

la epidemia que se desarrolló en la ciudad, consiguieron al fin que capitulasen los defensores, no de las casas, sino de las ruinas incendiadas a que estaba reducida la ciudad en 21 de febrero de 1809. En la última guerra civil los carlistas mandados por Cabanero se introdujeron por sorpresa en Zaragoza en la noche del 5 de marzo de 1838; pero al amanecer los nacionales y el pueblo los ahuyentaron briosamente dejando cortado un batallón y 217 muertos tendidos en las calles, sin contar los heridos, muriendo solo 11 de los zaragozanos. En el pronunciamiento de 1845, Zaragoza siempre adicta al gobierno y persona del regente Espartero, se sometió, después de alguna resistencia, al gobierno provisional en 27 de octubre de dicho año.

**ZARAGOZA (PRIMER SITIO):** en 25 de marzo de 1817 se concedió por real orden cruz de distinción a los guerreros que con extraordinario valor y constancia defendieron esta ciudad en 1808, la que se extendió también a sus habitantes por real orden de 4 de mayo del mismo año. Es cruz igual a la creada por el segundo sitio, con la diferencia de que el esmalte de las espas es blanco, su centro rojo, y en vez de la corona mural corona olímpica. Cinta azul celeste con dos listas rojas y dos amarillas alternando a cada lado.

**ZARAGOZA (SITIOS 1.º y 2.º):** Fernando VII en 25 de marzo de 1817 para ahorrar gastos a los valientes que se hallaron en ambos sitios, creó esta condecoración. Se compone de un círculo ovalado con esmalte azul celeste, y en su centro la Virgen del Pilar entre dos palmas enlazadas: del centro salen cuatro brazos iguales ó espas esmaltadas de blanco y rojo, con una flor de lis en cada uno de los cuatro ángulos que forman: en el aspa inferior sobrepuesta corona olímpica, y en la superior una mural. Sobre el aspa superior corona real de oro, de la que sale el anillo para la cinta. Esta es de color celeste con cuatro filetes a los extremos, interpolando los colores rojo y amarillo.

**ZARAGOZA:** cruz española de distinción concedida por Fernando VII en 30 de agosto de 1814, a todos los generales, gefes y oficiales que se hallaron en el memorable sitio de esta ciudad, y en 12 de setiembre del mismo, a todos los soldados, pero de inferior calidad, así como a los paisanos que se hubiesen distinguido en el sitio heroicamente. La cruz se compone de corona mural de oro sobre uno de sus brazos, cuatro de estos

iguales a los de la de San Juan, pero de color de sangre, y rematando en línea recta los extremos. En su centro óvalo blanco, y en él la imagen de la Virgen del Pilar en oro, rodeada de una rama de laurel. En el reverso esta inscripción: «El rey á los defensores de Zaragoza.» Se lleva colgada de una cinta pajiza con los cuatro brazos de Aragón de color encarnado.

**ZARAGOZA:** cruz de distinción que concedió la reina Gobernadora en 16 de abril de 1838 á los militares y milicianos de Zaragoza que defendieron esta ciudad en la madrugada de 5 de marzo del mismo año, en que se había introducido el ejército carlista. Se compone de cuatro brazos curvilíneos esmaltados de rojo, cuyos extremos forman dos puntas que terminan en globitos de oro. Centro circular esmaltado de blanco, y en la inscripción: «Comatí por la libertad en 5 de marzo de 1838.» Reverso igual, y en su centro: «Isabel II á la siempre heroica Zaragoza:» sobre el brazo superior corona de laurel y palma por mitad. Cinta azul con filetes negros.

**ZARAGOZA:** cruz de distinción concedida por el regente Espartero en 15 de abril de 1842 para premiar los méritos y servicios contraídos en la guerra por la compañía de cazadores del 2.º batallón de la Milicia Nacional de Zaragoza. Consta de cuatro brazos iguales esmaltados de blanco que terminan en un ángulo entrante, por entre los cuales se ve una corona de laurel de esmalte verde: en el centro un rombo, y en él un león de oro en fondo rojo, y en ella la leyenda: «Cazadores del 2.º batallón de la M. N. V. de Zaragoza.» Cinta dividida en líneas iguales y horizontales blancas y encarnadas, con un filete azul y otro blanco en los extremos.

**ZARAGOZA (JOSE DE):** jesuita y uno de los principales profesores del colegio de Madrid; nació en 1627 en Alcalá y murió en 1678, siendo matemático del rey Carlos II. Entre las obras que dejó para gloria de nuestra literatura, citaremos las siguientes: «Arithmetica univ. et Algebra Vulgaris, Valencia, 1669; Tratado de Trigonometria, Mallorca, 1672, y Valencia, 75; Tratado de arquitectura militar, Madrid, 1664; Geomagnia de mínimos, Toledo, 1674.

**ZARAND:** landgraviato de Transilvania al O. en el país de los húngaros, entre los de Hunyad, de Weissemburgo inferior y la Hungría. Altenburgo es su capital. Está bañado por un gran número de rios y tiene abundancia de minas.

**ZARANZ:** villa de España con

262 vec., en la prov. de Guipúzcoa, part. jud. de Azpeitia, dióc. de Pamplona. Está situada á orillas del Océano Cantábrico cerca del monte de Santa Bárbara y es de moderna fundación.

**ZARAPICOS:** lugar de España con 42 vec., en la prov. y dióc. de Salamanca, part. jud. de Ledesma.

**ZARATAMO ó ZARATANO:** anteiglesia de España con 50 vec., en la prov. de Vizcaya, part. jud. de Bilbao, dióc. de Calahorra.

**ZARATAN:** villa de España con 245 vec., en la prov., part. jud. y dióc. de Valladolid. Está situada en terreno llano y hondo y es de moderna fundación.

**ZARATE:** lugar de España con 47 vec., en la prov. de Alava, partido jud. de Orduña, diócesis de Calahorra.

**ZARATE (AGUSTIN DE):** historiador español; nació á fines del siglo XV. Era secretario del consejo real de Castilla cuando en 1545 fué enviado por Carlos V al Perú, en calidad de tesoroero inspector general de cuentas de esta colonia. De regreso á Europa y al pasar por Flandes presentó al príncipe Felipe una obra compuesta por él bajo el título de: «Historia del descubrimiento y conquista del Perú, Amberes, 1555, Sevilla, 1577, que fué traducida al italiano y mas tarde al francés. Se ignora la época en que murió Zárate.

**ZARATE (JUAN ORTIZ):** fué nombrado en 1565 gobernador del río de la Plata por el virey del Perú. Reedificó á Buenos Aires en 1560 en el mismo parage donde Mendoza la había edificado en 1535, destruida poco tiempo después por los indios.

**ZARATE (FRANCISCO LOPEZ DE):** natural de Logroño, fué el príncipe de la poesía de su siglo. Desde niño se dedicó á la milicia y correr tierras, y apenas volvió fué amido por su genio alegre y festivo en casa de don Rodrigo Calderón, marqués de Sieteiglesias, de quien mas tarde fué secretario. También desempeñó el cargo de oficial del consejo de Estado en tiempo de Felipe II; pero como su genio era propenso á las musas, se retiró á su patria, donde se ocupó muchos años en estudiar la filosofía cristiana que observó sobremañera. Fué célebre en lo lírico y heroico, y también llenó sus escritos de reglas de filosofía moral, causa porque llegó á adquirir tanto renombre. Se le deben entre otras obras las siguientes: «Silvas duas,» que contienen lo primoroso de la poesía lírica; «La tragedia de Hércules,» etc. Poco antes

de su muerte acaecida en 1658, á los 70 años de edad, dió á luz un poema sacro-heróico que compuso siendo muy jóven, titulado «La Invención de la Santa Cruz por el emperador Constantino Magno.

**ZARAVES:** lugar de España con 50 vec., en la prov. y part. jud. de Soria, dióc. de Osma.

**ZARCILLO y ALCARAZ (DON FRANCISCO):** escultor español del siglo XVIII. Son tantas las obras que debemos á la habilidad artística de este entendido profesor, que sería molesto enumerarlas una por una. Baste decir que son de su mano las estatuas de Santa Inés, de Santo Tomás de Aquino, de San Vicente Ferrer y otras que hizo para Santo Domingo de Aquino: las de Santa Bárbara y San Pedro para la parroquia de este santo: la imagen de Nuestra Señora de las Angustias y las estatuas de San Bartolomé, San Eloy y Santa Lucía para la parroquia de San Bartolomé; y otras muchas que han sido muy celebradas por los inteligentes.

**ZARCO (J. GONZALEZ):** navegante portugués; descubrió en 1417 la isla de Porto-Santo, en cuyas costas naufragó, en 1419 la de la Madera; se estableció en esta última (1421), fundó á Funchal y llegó á ser su gobernador. Se le atribuye el uso de la artillería á bordo de los buques.

**ZARDAIN:** parroquia de España con 22 vec., en la prov. y diócesis de Oviedo, part. judicial de Cangas de Tineo.

**ZARDOMIN:** lugar de España con 50 vec., en la prov. y diócesis de Oviedo, part. jud. de Avilés.

**ZAREMUZ:** anteiglesia de España con 60 vec., en la provincia de Guipúzcoa, part. jud. de Vergara, dióc. de Calahorra.

**ZARIASPA:** ciudad de Asia antigua, la misma que Bactres (hoy, Balkh).

**ZARINENA (CRISTÓVAL):** pintor valenciano, hijo y discípulo de Francisco. Son de su mano entre otras las pinturas de los retablos de San Sebastián y de Santa María Magdalena en el monasterio de San Miguel de los Reyes, próximo á Valencia, y otros varios cuadros que pintó para este convento, todos del mayor mérito.

**ZARINENA (FRANCISCO):** pintor valenciano, y uno de los mejores discípulos del famoso Francisco Ribalta. Entre otras de sus obras, se cuentan las pinturas que ejecutó en la iglesia de la villa de Alocuas; las que ejecutó en la del pueblo de Aldaya; las que hizo en el convento de Santo Domingo de Valencia; y otras muchas para diferentes puntos, que han llamado siempre la atención de todos.

**ZARINENA (JUAN):** pintor valenciano, hijo y discípulo de Francisco. Pintó muchos y excelentes cuadros, citándose con elogio un Señor á la columna que hizo para el colegio Corpus Christi de Valencia, firmado por él en 1587; el retrato del beato don Juan de Ribera, en 1612, y otros varios que ejecutó con la mayor perfección.

**ZARIQUAGUI:** lugar de España con 12 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. de Pamplona.

**ZARMIGETHUSA ó ZARMIZEGETHUSA:** ciudad de Dacia. (Véase Ulpia-Trajana).

**ZARVA:** villa de España con 261 vec., en la prov. y dióc. de Valencia, part. jud. de Jaraful.

**ZARRACIN:** lugar de España con 11 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, part. jud. de Cangas de Tineo.

**ZARRACOS:** feligresía de España con 112 vec., en la prov. y dióc. de Orense, part. jud. de Celanova.

**ZARRANZ:** lugar de España con 40 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. de Pamplona.

**ZARRAYA:** pueblo de España en la provincia de Granada, part. judicial de Alhama, dióc. de Málaga, con 329 vec. y 1,515 hab. Está situado en terreno llano cerca de la sierra de Tejea, y es de origen arábigo.

**ZARYTOS (HIPPO):** ciudad de Africa. (Véase Hippo).

**ZARZA (LA):** villa de España con 64 vec., en la prov. y diócesis de Avila, part. jud. de Barco de Avila.

**ZARZA (LA):** lugar de España con 55 vec., en la prov. de Badajoz, part. jud. de Mérida, dióc. de Plasencia.

**ZARZA (LA):** aldea de España con 226 vec., en la prov. de Cáceres, part. jud. de Granadilla, diócesis de Coria.

**ZARZA (LA):** aldea de España con 87 vec., en la prov. de Cuenca, part. jud. de Tarancon, diócesis de Toledo.

**ZARZA DE MONTANCHES:** lugar de España con 275 vec., en la provincia de Cáceres, part. jud. de Montanchez, dióc. de Leon.

**ZARZA DE PUMAREDA:** lugar de España con 70 vec., en la prov. y dióc. de Salamanca, part. judicial de Lumbrales.

**ZARZA DE DON BELTRAN:** lugar de España con 7 vec., en la prov. y dióc. de Salamanca, part. jud. de Ledesma.

**ZARZAJUNTO ALANGE:** lugar de España con 560 vec., en la provincia de Badajoz, part. jud. de Mérida.

rida, dióc. de Leon. Esta situado en un cerro á la izquierda del Guadiana, y su fundacion es posterior á la espulsion de los moros.

**ZARZA LA MAYOR**: villa de España con 526 vec., en la prov. de Cáceres, part. jud. de Alcántara, diócesis de Coria. Está situada entre alturas, cerca del río Alagon, y su fundacion es de los sarracenos.

**ZARZA**: se dibuja en heráldica al natural. Simboliza, en particular la que lleva moras, un gobierno integrista y severo al parecer, pero dulce, y cuyos apacibles frutos son justicia, paz, quietud pública, y libertad en el comercio.

**ZARZACAPILLA**: villa de España con 580 vec., en la prov. de Badajoz, part. jud. de Puebla de Mena, dióc. de Toledo.

**ZARZADILLA DE TOTANA**: aldea de España con 55 vec., en la prov. de Murcia, part. jud. de Lorca, dióc. de Cartagena.

**ZARZALEJO**: villa de España con 189 vec., en la prov. de Madrid, part. jud. de San Martín de Valdeiglesias, dióc. de Toledo.

**ZARZALICO**: aldea de España con 65 vec., en la prov. de Murcia, part. jud. de Lorca, dióc. de Cartagena.

**ZARZILLA DE RAMOS**: aldea de España con 155 vec., en la prov. de Murcia, part. jud. de Lorca, diócesis de Cartagena.

**ZARZOSA**: lugar de España con 45 vec., en la prov. de Logroño, part. jud. de Arnedo, dióc. de Burgos.

**ZARZOSO**: villa de España con 7 vec., en la prov. y dióc. de Salamanca, part. jud. de Sequeros.

**ZARZOSO DE CAMEROS**: caserío de España con 6 vec., en la provincia, part. jud. y dióc. de Cuenca.

**ZARZUELA**: villa de España con 79 vec., en la prov., part. judicial y dióc. de Cuenca.

**ZARZUELA**: lugar de España con 56 vec., en la prov. de Guadalajara, part. jud. de Atienza, dióc. de Sigüenza.

**ZARZUELA**: alquería de España con 78 vec., en la prov. de Guadalajara, part. jud. de Atienza, diócesis de Sigüenza.

**ZARZUELA DEL MONTE**: lugar de España con 260 vec., en la prov., part. jud. y dióc. de Segovia. Está situado en terreno llano, y es de moderna fundacion.

**ZARZUELA DEL PINAR**: lugar de España con 120 vec., en la prov. y

dióc. de Segovia, part. jud. de Cuellar.

**ZAS**: feligresía de España con 40 vec., en la prov. de la Coruña, part. jud. de Corcubion, dióc. de Santiago.

**ZAS**: feligresía de España con 92 vec., en la prov. de la Coruña, part. jud. de Negreira, dióc. de Santiago.

**ZAS DE REY**: feligresía de España con 65 vec., en la prov. de la Coruña, part. jud. de Arzúa, diócesis de Santiago.

**ZATMAR**: condado de Hungría. (Véase SZATHMAR.)

**ZAUCEJO**: villa de España con 505 vec., en la prov. y dióc. de Badajoz, part. jud. de Castuera.

**ZAVAL**: lugar de España con 7 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Estella, dióc. de Pamplona.

**ZAVALDICA**: lugar de España con 17 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

**ZAVALZA**: lugar de España con 55 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

**ZAVALZA**: lugar de España con 19 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

**ZAVALZETA**: lugar de España con 8 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

**ZAYAS DE BASCONES**: villa de España con 26 vec., en la prov. de Soria, part. jud. de Burgo de Osma, dióc. de Osma.

**ZAYAS DE TORRE**: villa de España con 70 vec., en la prov. de Soria, part. jud. de Burgo de Osma, dióc. de Osma.

**ZAYAS Y SOTOMAYOR (DOÑA MARIA)**: poetisa y célebre novelista española del siglo XVII. Nuestro «Diccionario histórico», y aun muchos escritores extranjeros, se quejan con razon del descuido indisculpable de los biógrafos españoles respecto de esta ilustrada señora (¡ojalá que este descuido pudiera referirse únicamente á doña María de Zayas!); porque no se sabe circunstancia alguna de su vida, y solo la conocemos por sus obras, y por los elogios cumplidos que de ella hicieron los literatos contemporáneos. Por el tiempo en que floreció, se cree que fué hija de don Fernando de Zayas, capitán de infantería, y caballero del hábito de Santiago. El señor Mesonero Romanos, en su Manual histórico topográfico, administrativo y artístico de

Madrid, la considera como una de las mugeres célebres, naturales de Madrid; pero se ignora su estado, y hasta las fechas de su nacimiento y muerte. Como quiera que sea, esta distinguida española fué excelente poetisa, y muy instruida en las letras humanas, como lo prueban sus obras en prosa y en verso. Escribió: «Novelas amorosas y ejemplares», Madrid, 1654 y 1657; Zaragoza, 1658, en 8.º; «Novelas y Saraos», Madrid, 1647, en 8.º. Ambas obras se han reimpresso muchas veces, y la última edicion es la de Barcelona, 1716, en 8.º. Fueron traducidas al francés por d'Ouville, segun se cree, Paris, 1680, 5 tomos en 12.º. Scarron procuró imitar algunas de ellas. También compuso otros varios papeles, y aun comedias, cuyos títulos son desconocidos. En la muerte de Lope de Vega hizo un «Epigrama», y este florido ingenio, hace mención de doña María en su «Laurel de Apolo». En el día, se leen todavía con gusto las novelas de esta autora, y son apreciadas por el ingenio que revela, y por su florido estilo.

**ZAYAS (DON MIGUEL DE)**: escultor español, natural de Ubeda, y uno de los discipulos mas sobresalientes que tuvo Pedro de Mena en Granada. Hizo bastantes obras de mucho gusto para diferentes templos de las provincias de Jaén y Granada, que los inteligentes han apreciado en alto grado.

**ZAYDA**: esposa, segun el parecer de algunos escritores, y concubina segun otros, del rey de Leon don Alfonso VI. Era mahometana. é hija del rey moro de Sevilla Aben-Abeth; se unió á don Alfonso hacia el año 1095, y tuvo de él un hijo llamado don Sancho, que murió en la batalla de Uclés, el año 1108. Hizose cristiana, y recibió en el bautismo el nombre de Isabel. Nuestro erudito Florez dice lo siguiente de Zayda, refiriéndose á la «Crónica general», y á otras obras: «Oyendo Zayda la gran fama del rey don Alfonso, grande en los estados, mayor en el ánimo, amable en la piedad, dulce en el trato, y gallardo en el cuerpo, se enamoró de sus prendas con toda la tenacidad propia de una muger apasionada. Sabia que su padre deseaba la amistad de don Alfonso, como vecino mas poderoso, y viendo tan buena disposicion, autorizó la hija su deseo con el beneplácito del rey Aben-Abeth, proponiendo el nuevo vínculo que ella suspiraba contraer. Envió embajada al rey, que entonces se hallaba viudo, pidiéndole que señalase lugar donde pudiesen

verse, y que si gustaba tomarla por esposa, le daria las ciudades y castillos de su legitima, que eran muchas en número y mejores en la calidad, por hallarse en los confines de Toledo, donde el rey habia adelantado sus conquistas. Este consultó la propuesta con los señores, y todos la aprobaron que la diese gusto en ir á verse con ella, pues hacia mucha urbanidad la petición. Viéronse en el lugar señalado; y si la princesa culpó á la fama de escasa en la relacion de las prendas del rey, no quedó este menos enamorado de ella, pues era hermosa, crecida, proporcionada; y tratando d l desposorio la dijo el rey si se haria cristiana. Respondióle que sí, y en efecto se bautizó, recibiendo el nombre de María; pero el rey no quiso sino que la llamasen Isabel; y al punto recibió el rey en dote, á Cuenca, Huete, Consuegra, Ocaña, Mora, Uclés, Alarcos y otros castillos, (que luego se perdieron), y Zaida pasó á vivir con el rey. La crónica general dice que se velaron, y que no fué harragana ó amiga, sino muger legitima. El obispo de Oviedo, que vivió cuando el rey la tenia consigo, la escluye espresamente de esta clase, y no parece posible otro mejor testigo en cosa de sus dias, pues tiene también á su favor al Tudense, y á don Rodrigo, que si hubiera otra voz entre los españoles, la hubiesen corregido. Por otro lado parece cosa imposible reconocerla solamente por amiga; pues una hija de rey, solo pudiera colocarse en tal clase, cuando hubiera sido despojo de alguna guerra, en que la hiciesen prisionera. Aquí no hubo tal cosa, sino un contrato público, y dote solemne de ciudades. En esta dificultad, nos ofrece alguna luz el Tudense, diciendo que el rey la recibió como por muger (Qua si pro uxore), esto es, no por legitima reina, ó esposa en realidad, sino con apariencia de serlo en lo exterior, con fin de hacer suyas las ciudades que le ofrecian, pues á esto alude la crónica general cuando dice: «E tomóla el rey por aver á Toledo mejor parada.»—Como quiera que sea, Zayda vivió poco tiempo, pues segun Sandoval falleció de parto en 12 de setiembre de 1099. Fué enterrada primeramente en el monasterio de Sahagun, mas despues la trasladaron á Leon, donde existe su sepulcro con esta inscripcion latina.

H. R. REGINA ELISABETH, UXOR REGIS ADEFONSI, FILIA BENABET REGIS SEVILLE, QUAE PRIUS ZAYDA FUIT VOCATA. (AQUI DESCANSA

LA REINA ISABEL, MUGER DEL REY ALFONSO, HIJA DE ABEN-ABETH, REY DE SEVILLA; QUE ANTES SE LLAMABA ZAYDA.)

**ZAZO y MAYO (DON JOSÉ)**: escultor español del siglo XVIII. Ejecutó entre otras, las estátnas de San Francisco de Sales y de Santa Juana Fremiot, para las Salesas reales de Madrid; la de San Gregorio Nacianceno para San Basilio; un San José para Santa Clara; la de San Rafael y de San Gonzalo de Amaranto, para Atocha; y otras varias de regular mérito.

**ZAZPE**: lugar de España con 7 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

**ZAZUAR**: villa de España con 140 vec., en la prov. de Burgos, part. jud. de Arévalo, dióc. de Osma.

**ZBIGNEV**: hijo ilegítimo de Uladislao II, rey de Polonia; recibió de su padre la tercera parte del reino, con el título de duque de Mazovia; consiguó á la muerte del rey (1102), que se le hiciese cesion de la Moravia; reinó juntamente con su hermano Boleslao III hasta 1107; pero habiendo hecho traicion á este príncipe, fué vencido por él y hecho prisionero. Boleslao se contentó con desterrarle. Zbignev murió hacia el año 1116.

**ZEA ó CEOS**: isla del Archipiélago. (Véase ZIA).

**ZEA (FRANCISCO ANTONIO)**: nació en Medellín (Nueva Granada), el año 1770, murió en 1822; á la edad de 46 años, desempeñó una cátedra de historia natural en Santa Fé de Bogotá; fué mandado á Madrid, y hecho preso en Cádiz (1797-99), por haber manifestado los vivos deseos que le animaban de ver á su patria independiente; obtuvo su libertad pasados dos años, y á poco tiempo el nombramiento de director del Jardín botánico de Madrid, y el de profesor de historia natural en esta villa; llegó á ser despues de la abdicacion de Carlos IV, miembro de la junta de Bayona (1808); poco despues ministro del Interior, y en tiempo de la dominacion francesa gefe político de Málaga; se unió á Bolívar despues de la caída del rey José Bonaparte; ejerció las funciones de intendente general del ejército libertador, presidió el congreso de Angostura (1819), y salió electo vice-presidente de la Colombia. Enviado á Europa con poderes ilimitados (1820), no pudo entrar en negociaciones con España, pero halló acogida en In-

glaterra y Francia, donde trabajó con mucho ahínco para lograr que se reconociese la independendencia de la Colombia.

**ZEBID, SABEA REGIA**: ciudad de Arabia (Yemen), á 25 leguas S. O. de Sana; tiene una pequeña ciudadela, y ademas colegio sannita muy afamado.

**ZEBINA (ALEJANDRO)**: véase ALEJANDRO ZEBINA.

**ZEBU (ISLA)**: isla del archipiélago de las Filipinas, en el grupo de las Bisayas, al E. de la isla Negros, entre los 121º 40'—121º 55' longitud E., y 9º 28'—11º lat. N.; tiene 15 1/2 leguas de largo, y 157,000 hab. Zebu es su capital, y está situada en la costa E. de la isla Mactan (con buen puerto, fuerte, obispado, y 2,000 hab.) Magallanes descubrió esta isla en 1521, y en ella murió este célebre marino.

**ZEGRIES**: (su verdadero nombre es Zeiritas). (Véase ZEIRITAS.)

**ZEG-ZEG**: vasta comarca del Haoussa, entre los 9º 50' 14' 40' latitud N., y limitada por el Kao al N., el Djakoba al S., y el Niffé y Gouari al O.; Zaria es su capital. El Zeg-Zeg, aunque independiente en lo antiguo, tiene hoy un sultan que está sometido al del Haoussa.

**ZEIAD**: hermano natural del califa Moaviah I, y uno de los mas valientes capitanes árabes, que sostuvo con ventajas la guerra de los Alidas, y no la abandonó hasta que abdicó Hassan. Como justa remuneracion de sus servicios, Moaviah le colmó de honores, dándole el gobierno de Bassora. Zeiad purgó este pais de los ladrones que le infestaban, y le agregó los gobiernos de Koufah, Bahrein, Oman, y toda la Arabia, y probablemente hubiera conseguido el califato; pero murió el año 673, antes que pudiera ver cumplidos sus deseos.

**ZEID ó ZEID-BEN-ABETH**: uno de los secretarios, y de los mas célebres partidarios de Mahoma, que tendria unos 44 años cuando el Profeta se escapó de la Meca. Tomó parte, en cuanto se lo permitió su edad, en los combates dados en favor de la nueva religion; se halló en la batalla de Ohod, y en todas las que le siguieron. Habiendo perecido casi todos los sectarios del Coran que tomaron parte en una batalla dada contra los árabes de Yemanah (ciudad del Nedjed), el califa Abou-Bekr, que temia la pérdida de los libros sagrados, hizo que Zeid reuniera los fragmentos que hasta entonces habian estado esparcidos; esta copia, única que se reconoce como auténtica, es el Coran

tal como hoy le poseen los mahometanos. (Véase SEID).

**ZEIL**: ciudad de Baviera (Mein inferior), á orillas del Mein, y á 9 leguas N. E. de Würzburg, con 4,200 hab. Es capital del señorío de Waldburgo.

**ZEILAH, AVALITES EMPORIUM**: puerto de Africa (costa de Adel), á los 40° 45' long. E., y 11° 18' latitud N., en el golfo de Aden. Tiene 4,000 hab., y hace un gran comercio con Moka.

**ZEIRI-BEN-MOUNAD**, llamado **AL TAGLANI**: gefe de los Zeiritas-Sanhadjidas ó Badisidas, descendiente de los antiguos reyes de Arabia; reunió alrededor suyo varias tribus; derrotó á los Zeiritas-Zenatos, conquistó todo el país que se estiende desde Argel á Tripoli; hizo vasallo suyo al califa fatimita Obeid-Allah, fundó á Achir (955), entre Constantina y Kairouan, residió principalmente en esta ciudad, y despues de haber prestado grandes servicios á los Fatimitas, pereció en la batalla de Mansourah, que dió en favor de ellos (974). Su hijo Yousouf-Balkin fundó la dinastía de los Zeiritas-Sanhadjidas, que poseyó todo el Maghreb (N. O. de Africa).

**ZEIRI-BEN-ATYAH**: primer rey zeirita de Fez; en su principio cheik de una tribu de Zeiritas Zenatos, se aprovechó de la decadencia de los Edrisitas, para usurpar la soberanía de los reyes de Córdoba, quitó Fez á los Zeiritas Badisidas (988), tuvo que combatir sucesivamente á dos competidores, suscitados por la corte española, estableció su residencia en Woudja ó Wadjida el año 995 (provincia de Tlemcen), derrotó á los musulmanes de España (996), pero fué vencido á seguida por Abdel-Melek, hijo de Almanzor, y se vió en la precision de huir al Sahara; volvió á la cabeza de algunas tribus, se apoderó de nuevo de Tlemcen, Tahert, y el Zab, pero murió el año 1001 antes de haber recobrado sus estados, cuya obra concluyó su hijo Moezz.

**ZEIRITAS** ó **ZEIRIDAS** (vulgarmente **ZERRIES**): tribu y dinastía árabe, que ha dado muchos soberanos á Fez, Tlemcen, Argel, Kairouan, Mahdya y Tripoli, y se ha dividido en otras varias, que han estado entre sí en continua guerra; las dos mas principales fueron, los Zeiritas-Badisidas ó Sanhadjidas y los Zeiritas-Zenatos. El primer príncipe de los Zeiritas-Sanhadjidas fué Yousouf-Balkin (hijo de Zeiri-ben-Mounad), á quien el fatimita Moez-Ledinillah, al ir á establecerse en el Cairo, en-

comendó el gobierno de esta ciudad; se hizo independiente de los fatimitas (972), y reconoció á los califas Omíadas de España. Estos príncipes sometieron toda la parte N. O. del Africa, manteniéndose sobre todo en los estados de Tunes y de Argel, tuvieron á Achir por capital (véase ZEIRI-BEN-MOUNAD), y duró su dominación desde 972 á 1050, en cuya época fueron arrojados del treno por los Almoravides. A pesar de su caída, todavía formaron una tribu importante, que llegó á hacerse célebre, sobre todo en Granada, por su valor, gran número y enemistad con los Abencerrages.—La dinastía de los Hamadidas de Bugia era una rama de estos Zeiritas. La tribu de los Zeiritas-Zenatos, rival de los Sanhadjidas, quitó á estos Fez y otras varias provincias occidentales de su imperio, con Zeiri-ben-Alyah á su frente (véase este nombre), y se mantuvo en ellas hasta 1070.

**ZEITOUN**: ciudad del estado de Grecia (Helada oriental), á 11 leguas N. O. de Livodia y cerca del golfo de Zeitoun (el golfo Maliaco de los antiguos), con 4,000 hab.—En la isla de Malta á una legua S. E. de la Valette, hay otra ciudad de este nombre, que tiene 3,900 hab.

**ZEITOUN (OUED)**: pequeño rio de la Argelia; nace en el Atlas, corre al N. y desagua en el Oued Isser, á los 36° 55' lat. N.

**ZEITZ**: ciudad fortificada de los Estados prusianos (Sajonia), cerca del Elster-Blanc, á 6 1/2 leguas S. de Merseburgo, con 7,200 hab. y obispado antes del siglo XI; fué saqueada por los vándalos.

**ZELA**: antigua ciudad del Ponto. (Véase ZELEIA).

**ZELANDA, ZEELAND**, que significa en holandés PAIS DE MAR: provincia del reino de Holanda al S. O., compuesta de las islas de Walcheren, Beveland, Schouwen, etc. (formadas por las bocas del Mosa y del Rhin), y de una pequeña parte de Flandes; tiene unas 42 leguas cuadradas, 145,000 habitantes, y por capital á Middelburgo; se divide en tres distritos, Middelburgo Sluys (ó el Eeluse), Hulst Gas, y Zierikzee. Las llanuras que forman en general su territorio, sufren frecuentes inundaciones, á pesar de los diques, cuya conservación cuesta 2 millones anuales. Disfruta de un clima muy templado; pero mal sano, y propenso á fiebres endémicas: el suelo es fértil y perfectamente cultivado; produce granos, legumbres, mostaza, cáñamo, colza y patatas. Se

hace una pesca abundante. Su industria consiste esencialmente en hilados, fábricas de tegidos de hilo y lana, destilación de licores, cervezas, molinos de aceite, canteras, etc., y su comercio es muy activo. El suelo de la Zelanda fué por largo tiempo un terreno neutro entre los condados de Flandes y de Holanda; varios señores poseyeron las islas, hasta que en 1526, Florencio V, conde de Holanda, los reunió y formó los condados de Holanda y Zelanda. Desde entonces esta última siguió la suerte de la primera: como ella pasó á poder de la casa de Borgoña, formó en tiempo de Carlos V una de las diez y siete provincias de los Países Bajos, se alzó contra Felipe II, y firmó la alianza de Utrecht (1579); en 1810 formó parte del territorio francés (departamentos de las Bocas del Escalda, y parte del de las del Mosa), y desde 1814 fué sucesivamente provincia del reino de los Países Bajos y del nuevo reino de Holanda.

**ZELANDA (NUEVA)**, llamada también **TIERRA DE LOS ESTADOS, TIERRA DE COOK** y **TASMANIA**: nombre dado á la reunion de las dos islas Ika-na-Maoui y Tavai-Pounamou, separadas por el estrecho de Cook, y situadas en el Océano Pacífico austral, entre 34° 47' lat. S. y 164° 178' long. E. La Ika-na-Maoui, ó isla del Norte, es antípoda de España; tiene cerca de 150 leguas de N. á S. y 47 1/2 de anchura, y la Tavai-Pounamou, 151 de longitud y 47 1/2 de latitud; la población de ambas se calcula en 800,000 hab. (la isla del Norte es la mas poblada). Las dos están divididas en una gran porción de tribus enemigas é independientes, que habitan pueblos de muy poca importancia, como lo son todos los de estas islas. Una larga cadena de montañas las atraviesa y ofrece algunas cimas cubiertas de nieves constantes y de volcanes en combustion. Tiene rios caudalosos, costas muy desabrigadas, y multitud de bahías, entre otras, las de las islas de Lauriston, de la Abundancia, Loukers, Dusky, etc. El clima es algo cálido; el suelo muy fértil (especialmente en la isla del Norte), con abundancia de excelentes bosques, pero muy pocos árboles frutales, helechos llamados pteris escolenta, célebre phormium tenax, yam, trigo de India, minas de ulla; de entre los mamíferos solo se hallan en estas islas el ratón y el perro, carecen absolutamente de reptiles venenosos, y hay en ellas muchas aves acuáticas y peces. Sus habitantes son fuertes, valientes y

belicosos, pero crueles y antropófagos. Los gefes se pintan el cuerpo. Los nuevos zelandeses no tienen templos; pero en cambio tributan culto á algunos idolos groseros: el tabu reina todavía entre ellos en toda su fuerza; los misioneros ingleses establecidos cerca del puerto Waigaroa no pudieron convertir ninguno. Su industria está limitada á la construcción de piraguas, esteras finas, redes, hachas, etc. La Nueva Zelanda fué descubierta por el holandés Tasman el año 1742, visitada por Cook en 1769, y despues por Surville, Marion, Howell, Thompson, Freycinet, Dumont d'Urville (1769, 1772, 1815, 1816, 1818, 1827). Hacia el año 1835 la Francia fundó en Akarva, en la peninsula de Banks (isla del Sur), un establecimiento que parecia deber prosperar, pero no sucedió así, porque la Inglaterra pretendió apoderarse de toda la Nueva Zelanda, hasta que en 1839 declaró las dos islas posesiones británicas.

**ZELE**: pueblo de Bélgica (Flandes oriental), á una legua N. O. de Dendermonde; tiene 10,078 habitantes (comprendiendo en este número los de las 21 aldeas inmediatas), é industria de mantas de lana, tejidos de estopa, etc.

**ZELEIA** ó **ZIELA, ZILEH** en la actualidad: ciudad del Ponto occidental, al S. E. á orillas del Scylax; era célebre por un templo de Anaitis, y llegó á serlo mas por la batalla que en sus cercanías se dió el año 67 antes de Jesucristo, entre Mitrídates y Triario (general de Luculo), y por la victoria de César contra Farnesio el año 47 antes de Jesucristo.

**ZELL, ZELLE** ó **CELLE**: ciudad del reino de Hanover en el principado de Luneburgo, á 6 1/2 leguas N. O. de Hanover, á orillas del Aller; tiene 8,500 hab., castillo, tres arrabales: industria de sombreros, bugias, tejidos de lana, medias, etc., y casa de monta. Zell fué en otro tiempo residencia de los duques de Brunswick-Luneburgo, y ha dado su nombre á una porción de ramas de esta casa (véase BRUNSWICK). El 5 de febrero de 1679 se firmó en esta ciudad un tratado entre la Francia y la Suecia por una parte y los duques de Brunswick y de Wolfenbuttel de la otra, el cual fué el complemento de la paz de Nimega. La reina de Dinamarca, Carolina Matilde, fué confinada á Zell, donde murió en 1775.—Otras varias ciudades de Alemania llevan este mismo nombre; pero no son dignas

de mencion por carecer de importancia.

**ZELL (SORIA DE)**: reina de Inglaterra. (Véase JORGE I).

**ZELLERSEA**, que significa LAGO DE ZELL: parte N. O. del lago de Constanza.

**ZEMBLA (NUEVA)**, que significa en ruso TIERRA NUEVA: nombre dado á la reunion de dos islas del imperio ruso, situadas en el Océano Glacial Ártico al N. del gobierno de Arkangel, entre 68° 50' 76" latitud N. y 50° 68' long. E.; tiene cerca de 142 1/2 leguas de largo, y 45 1/2 de ancho. El clima es muy rigoroso, menos frio sin embargo de lo que se cree, atendida su latitud. La Nueva Zembla está casi toda en el círculo polar, por manera que la gran noche es en ella de tres meses próximamente. Este país abunda en lagos y rios, pero su vejetación es escasa; se hallan algunos abedules. Los animales, que en él se crian con preferencia son el oso blanco, el renigifero, el isates, la nutria y mechuelos. Este país está inhabitado; pero los pescadores y cazadores de Arkangel van á él á buscar los cetáceos, lijas y focas que abundan muchísimo en sus costas.

**ZEMPLIN (CONDADO DE)**: en Hungría, círculo allende el Theiss, entre la Galicia al N., los condados de Unghvar y de Szabolcs al E., y los de Abaujvar y de Sárosch al O.: tiene 26 1/2 leguas de largo, 7 1/2 de anchura, 280,000 hab., y por capital á Ujhely.

**ZENATO**: véase ZEIRI-BEN-ATYAH y ZEIRITAS.

**ZENDA (DINASTÍA)**: dinastía persa del siglo XVIII, rival de la de los Kadjars, cuyo primer gefe fué Kerim-Khan, y el último Louthfaly-Khan.

**ZEND-AVESTA**, que significa PALABRA VIVA: libro sagrado de los Guebros ó Parsis, compuesto de dos partes escritas, una en zend, otra en pehlvi. La primera, comprende: 1.º el Vendidad-Sadé, especie de breviario, del cual debían recitar los sacerdotes algunos fragmentos antes de la salida del sol, y que se subdividia en tres partes, el Vendidad (combate contra Ahriman), el Izechné ó Yaena (elevación del alma), y el Vispered (capítulos de los seres): 2.º los lecht-Sades, plegarias que en su mayor parte están redactadas en pehlvi y en parsi: 3.º el Sirouzé (ó los 30 días), especie de calendario litúrgico. La segunda parte se reduce al Boudhech, especie de enciclopedia, que contiene nociones sobre la cosmogonía, la re-

ligion, el culto, la astronomía, las instituciones civiles, la agricultura, etc. De todos estos libros ó colecciones tan diferentes unos de otros, el Vendidad es el único que pueda calificarse como una verdadera obra antigua y se le mira como uno de los veinte y un Nosks que atribuyeron los antiguos persas á Zoroastro (Véase ZOROASTRO).—El Zend-Avesta fué traído á Europa por Anquetil Dupernon, el cual publicó una traducción de él, Paris, 1771, 5 volúmenes en 4.º Mr. Eugenio Burnouf ha publicado el testo original del Zend-Avesta.

**ZENDO**: idioma antiguo del Asia, que parece se habló en la Bactriana y las comarcas circunvecinas al S. y al E. Fué anterior al pehlvi que se usó en Media, y al parsi (antiguo persa). En lengua zenda están escritos los dos tercios del Zend-Avesta. El zenda, es hace largo tiempo una lengua muerta; pero no ha cesado de ser el idioma sagrado de los guebros, que recitan en él las plegarias, aunque casi de ninguna de ellas entienden la significación.

**ZENGH, SEGNA** en italiano, **SZENY** en croato: ciudad de los Estados austríacos (Croacia), á 15 1/2 leguas S. O. de Carlstadt: tiene 2,600 hab., obispado, buen puerto y escuela de navegacion. Zengh es el gran depósito de esportacion marítima de la Hungría, y fué en el siglo XVI el sitio principal de reunion de los Uskoks.

**ZENGHI (OMAD-EDDIN)**, llamado **SANGUIN** por los historiadores de las cruzadas: atabek de Mossoul (Siria y Mesopotamia), nació hacia el año 1084, recibió del seldjucida Mahmoud I el principado de Mossoul (1127), derrotó á los dos hermanos ortocidas Daoud y Timourtach, despues al príncipe de Antioquia Boemundo II; pero fué rechazado por Fuló, rey de Jerusalem; marchó en 1132 á nombre del sultan Sandjar contra el califa Mostarched y contra Maçoud, obligó á este último á firmar la paz, hizo despues en varias ocasiones la guerra á los kurdos, al rey de Damasco, á los cristianos, tomó Edeso á estos (1144), se dirigió desde aquí contra la fortaleza de Djabar en Siria, y murió durante el sitio en 1145. Dejó varios hijos, entre otros, el famoso Nour-Eddin, Seif-Eddin, y Cothb-Eddin, padre de un Zenghi II, príncipe de Sandjar y sultan de Alepo por corto tiempo (1181-82).

**ZENGHIAN**: ciudad de Persia en el Irak-Adjemi, á 43 leguas N. O.